

## Ciudad.



Construida en 1943, ya para los 90 daba muestras de no ser segura y aún sigue, burlesca, en el centro.

FELIPE AHUMADA JEGÓ  
fahumada@ladiscusion.cl  
FOTOS: LA DISCUSIÓN

OBSERVADORES DEL PROCESO CRITICAN LA FALTA DE RESPUESTAS DEL GOBIERNO

# La cárcel de Chillán sigue siendo el “tema incómodo” del que nadie quiere hablar

**En sólo unos meses se han registrado intentos de fuga, detenidos por ingresar drogas y a un gendarme que era parte de una red que surtía de celulares a los internos.** Ni a los parlamentarios, ni a las autoridades locales se les ha informado sobre el proyecto de la cárcel regional.

Después de la determinación del Gobierno de hacer una ampliación a la cárcel Santiago 1, para crear un plantel penitenciario de alta seguridad, los parlamentarios de Ñuble, consultaron a los ministros incumbentes en la materia, respecto a si este proyecto era un traspie para el anhelo de sacar la principal cárcel de Ñuble, del centro de Chillán. No hubo respuesta.

Hechas las mismas preguntas, por parte de nuestro medio a la seremi de Justicia, se explicó que “desde nuestra seremía, no podemos pronunciarnos al respecto”.

Y aunque tras 14 años de promesas, anuncios, fracasos, alcaldes con megáfonos gritando “en mi comuna, no”, preguntarse cuándo será el día en que saquen la cárcel del centro de Chillán, pareciera ser un mero ejercicio periodístico local, hoy la inquietud llegó al Concejo Municipal, en especial, tras conocerse que hace menos de dos semanas hubo una fuga frustrada de reos; y que días después el OS7 de Carabineros, gracias a una investigación previa, detuvieron a una mujer quien intentaba ingresar un ovoide (escondido al interior de su cuerpo) con pasta base, al recinto penal.

La cárcel de Chillán, creada en 1943 como un recinto de “mediana seguridad”, incluso para los estándares románticos de la delincuencia local, empezó a ser cuestionada en cuanto a su seguridad, apenas 50 años después.

No ha habido grandes cambios, salvo las obligatorias, como la instalación de un circuito de cámaras y la remodelación obligada tras la destrucción de parte del recinto tras el terremoto de 2010.

No cuenta con scanner para cuerpos, sus muros colindan con céntricas veredas desde donde les lanzan drogas, armas o teléfonos a los internos.

No cuenta con inhibidores de celulares, se ha detenido a abogados defensores por intentar ingresar celulares para los reos, y además, su sobrepoblación, ya alcanza los 730 internos, lo que significa a los menos 730 personas que llegan a verlos para los días de visitas, lo que para los

siempre postergados gendarmes, resulta casi imposible poder fiscalizar.

Dudas hay muchas. Respuestas, muy pocas, vacuas y las de siempre.

## “Un trabajo mancomunado”

Si se pudiera hacer un ranking de los clichés más irritantes a los que las autoridades suelen echar mano, cuando se les pregunta por la seguridad del entorno del recinto carcelario, la que se llevaría todos los premios (a la reiteración, falta de imaginación y cero connotación) es la de “estamos haciendo un trabajo mancomunado”, en relación a las policías, Fiscalía y Gendarmería.

Ese “trabajo mancomunado” es el que aluden cuando se detiene a alguien lanzando drogas a la cárcel desde calle 5 de Abril (a tres cuadras de la Catedral de Chillán), sin embargo, personal del OS7 admite que “eso es de todos los días”.

Tal rutina, no ha dejado de intimidar a los vecinos del sector, ya que el desparpajo de sus autores resulta inverosímil.

“Una noche, yo iba saliendo de la

oficina en la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, que queda justo atrás de la cárcel. Recuerdo que se me había hecho tarde y ya estaba de noche, y cuando me estaba acercando a la calle, empecé a escuchar gritos y me asusté”, recuerda María Cecilia Fuentes, presidente de la Unión Comunal.

Se detuvo y prestó atención a los gritos. “Era una conversación entre una persona que estaba parada en la calle y alguien que le contestaba desde la cárcel. Y el de la calle le estaba avisando que la no sé cuánto se iba a casar, por lo que el otro le contestaba quizás qué cosa”, relató.

Pese al componente tragicómico del sabroso diálogo, la dirigente admite que “estar ahí en las noches, escuchar esos gritos, a esa gente, es realmente intimidante, por lo que creo que ni siquiera es necesario preguntarle a los vecinos de esa calle lo que sienten por tener la cárcel al lado”.

La solución para evitar los llamados “pelotazos” fue el poner una reja, perimetral y con una malla que las hace de

cielo, que se instaló -con un presupuesto cercano a los \$300 millones- en 2020, fecha en la que según estimaciones de Gendarmería, se lanzaba un promedio de 700 pelletazos mensuales.

Hoy, los lanzadores, son pagados y se entrenan a diario, para arrojar con precisión olímpica los paquetes en un punto tan específico, sobre la misma malla de acero galvanizado, que los reos -una vez encerrados en sus módulos- las pueden alcanzar usando algún gancho o extensión fabricada por ellos mismos, vaya Dios a saber cómo.

Una disposición nacional -que inexplicablemente aún no se deroga- les permite a los internos contar con dinero en efectivo al interior de la cárcel, lo que garantiza un buen mercado para quienes manejan y distribuyen droga al interior del recinto.

Tampoco es un misterio que muchas organizaciones criminales comandan sus acciones desde el interior de la cárcel, por lo que el celular es su mejor amigo. Y las medidas de seguridad de la penitenciaría

## Ciudad.

local no tiene muchas más herramientas que el acierto de la fragancia o los allanamientos a las celdas, para evitar que usen estos aparatos.

La cuesta se hace más inclinada si se tienen en cuenta hechos como el de noviembre de 2023, cuando se detuvo a un gendarme de Chillán, Juan González Balboa, por asociarse a dos reos y sus familias para ingresar teléfonos celulares al recinto.

La pregunta, entonces, es si algo de esto se puede corregir o evitar solo con iniciativas locales. Para el abogado penalista y exfiscal militar, Rodrigo Vera Lama, la respuesta es tajante: "Esto no tiene que ver con leyes, ideas o iniciativas locales. Mientras no haya un cambio profundo del modelo carcelario y si no se legitima a Gendarmería en facultades, inteligencia y uso de la fuerza, no hay absolutamente nada que hacer".

### Gendarmería fuera de todo

Los gendarmes del país admiten que "son la rama pobre de las Fuerzas de Orden y Seguridad del país".

No sólo porque reciben mucho menos recursos que el resto de las entidades uniformadas o porque trabajan en condiciones más precarias, sino porque ni siquiera son escuchados en las grandes mesas resolutorias.

Tampoco se les considera en las redes de inteligencia nacional, pese a que ellos están en contacto directo con los directores mismos del crimen organizado en el país. Apenas, los consideran para pedirles datos e información, pero nada más.

Es por eso que desde la Dirección de Gendarmería Regional de Ñuble no cuentan siquiera con mayor información respecto a un posible traslado de la cárcel, ni tampoco pueden dar fe respecto a un

aumento de personal, mejoras de seguridad o si es posible comprar scanners de cuerpos para el acceso de las visitas.

El penalista, Rodrigo Vera Lama apunta que "en estos momentos se está tramitando una Ley de Inteligencia para el país, y el Gobierno insiste en no incorporar a Gendarmería como miembro pleno, lo que a mi juicio es inaceptable".

Lo anterior redundante en que no habrá capacitaciones en materia de inteligencia para los funcionarios penitenciarios, quienes a su vez, deben lidiar con internos cada vez más organizados y preparados, incluso en Chillán.

No se puede dejar escapar en este punto, el que en la cárcel de Chillán ya cerca de una cincuentena de extranjeros privados de libertad, con un 60% de ellos, de origen colombiano y ligados a delitos de tráfico de drogas y porte de armas de fuego.

Vera Lama, añade que "no podemos olvidar que la dotación de gendarmes no es la adecuada para la población penal actual, las dependencias para las reuniones entre defensores y presos preventivos, tampoco son las óptimas y, en fin, son tantas las deficiencias que existen, que no es posible pensar que esa cárcel pueda seguir en ese lugar".

### ¿Alguien recuerda el incendio?

Una de las reflexiones que las autoridades comunales de Puente Alto, realizaron tras los allanamientos en la "toma de lujo" de El Sueño de Todos, en la que cayó Sandra Acevedo Riascos, una de las delinuentes más buscadas de Colombia, fue que el Estado no puede competir en incentivos para los jóvenes, contra el narcotráfico.

La interrogante era simple: Un niño de 14 años, que las oficia de loro (vigilante)

puede ganar al día entre 100 mil a 300 mil pesos diarios, mientras que el Estado les propone dejar las drogas a cambio de un trabajo sencillo, la recuperación de espacios o la posibilidad de terminar su Enseñanza Media, con facilidades.

Quien resuelva eso, podrá hablar de reinserción social con propiedad. En Chillán, en cuya cárcel siempre se ha hablado de reinserción social como objetivo principal, cuando cayó el muro poniente, para el terremoto, los reos que huyeron fueron cerca de 150. Y para evitar que Carabineros los persiguiera, incendiaron cinco casas y un restaurante de calle 5 de Abril, para darles algo mejor en qué ocuparse.

"Si el muro cae hoy, con el tipo de delincuencia que hay en la actualidad, no creo que pase lo que pasó en 2010, que casi todos volvieron de manera voluntaria", reflexiona el concejal Rodrigo Ramírez, presidente de la Comisión Seguridad, del Concejo Municipal de Chillán.

Para el edil "es inconcebible que nadie hable o haga algo para concretar este proyecto de una vez por todas. La alcaldesa de Santiago, Irací Hassler, no quiere una cárcel en su comuna. El exintendente Martín Arrau, cuando tenía visualizado un terreno en San Carlos, vinieron políticos populistas a cerrarle la puerta".

Ramírez recordó que pronto se iniciarán las obras de remodelación de la Plaza San Francisco, con pavimentación, paisajismo, iluminación y riego, incorporando nuevo mobiliario urbano y juegos infantiles, muy cerca del centro de justicia inaugurado hace algunos meses. "Mientras el entorno avanza en modernidad, seguimos con una cárcel que es incompatible con los fines urbanísticos que todos anhelamos", comentó.



El crimen se maneja al interior de las cárceles y el Gobierno insiste en excluir a Gendarmería de las mesas de inteligencia"

**RODRIGO VERA LAMA**  
ABOGADO PENALISTA, EXFISCAL MILITAR

## ¿Y lo de Quilmo?

En la edición del 10 de mayo del Diario La Discusión, se publicó, con base a información exclusiva recibida por funcionarios de Gendarmería, que el Ejército se había abierto a la posibilidad de ceder parte de sus terrenos en Quilmo, para la nueva cárcel. Al día siguiente, desde la Seremi de Justicia desconocieron la aseveración y en Gendarmería, aunque se declaran "extrañados" por la información, sólo se han limitado a decir que "no hay nada oficial".

De estas críticas, también se hizo parte el concejal Joseph Careaga.

"La principal queja de los vecinos es la preocupación que les genera esa cárcel insegura y vieja. Les preocupa que nadie parezca acordarse del incendio que quemó una manzana entera y que nadie se digne a darles respuestas", dijo.

Sin embargo, para el concejal, "no estoy tan seguro que lo de cárcel regional de Ñuble se haya perdido como proyecto, ya que tengo la sensación que esa cárcel de alta seguridad en Santiago, es una aspirina, es un anuncio que, finalmente, no se va a realizar".

# II GIRA TECNOLÓGICA PARA EMPRESAS LIDERADAS POR MUJERES



UNIVERSIDAD DEL BÍO-BÍO  
FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES



Red de Asistencia Digital  
Fortalece Pyme  
Ñuble  
CORFO

La red de Asistencia Digital FpyME Ñuble, organizó para la región de Ñuble en la comuna de Chillán, específicamente en el Restaurant "Vita Wines" y en la empresa "Soy Compostable", una jornada donde se reunieron alrededor de treinta PyMEs lideradas por mujeres provenientes de diversas comunas de Ñuble, en una jornada destinada a compartir experiencias y profundizar en la importancia de la transformación digital en sus empresas.

Esta actividad tuvo como premisa fundamental que las mujeres emprendedoras y empresarias poseen motivaciones únicas y características comunes que las definen y les permiten, desde una perspectiva especial, identificar oportunidades de



negocio, iniciar proyectos y mantenerlos en el tiempo. Además, enfrentan los riesgos que esto conlleva y se adaptan a las circunstancias cambiantes de cada momento, demostrando resiliencia y capacidad de innovación.

En un ambiente de camaradería y enriquecedora interacción, se lograron desarrollar todas las etapas de la actividad. La jornada comenzó con las palabras del Señor Luis Gómez Soto, gerente del programa FPyme, quien brindó el contexto en el cual se enmarcaba esta iniciativa. Además, destacó las expectativas que el programa tiene para las empresarias de Ñuble y subrayó el notable aporte e interés de la Universidad del Bío-Bío y Corfo Ñuble en apoyar el crecimiento tecnológico de las PyMEs de nuestra región. Su intervención puso en relieve la importancia de la colaboración y el apoyo institucional para impulsar el desarrollo empresarial y la innovación tecnológica en la zona. Posteriormente, las empresarias Nancy Sandoval Garrido de "Comercial JC", Patricia Vega Merino de "Transportes Merino" y Leticia Contreras de "Soy Compostable" ofrecieron reseñas detalladas de sus respectivas empresas, compartiendo además su personal testimonio como emprendedo-



ras y empresarias. Con un relato claro, fluido y conmovedor, entregaron a las participantes sus experiencias, resaltando el esfuerzo, sacrificio y dedicación necesarios para alcanzar cada uno de los objetivos. A lo largo de los años, estas PyMEs han logrado posicionar sus marcas tanto a nivel local como nacional, enfrentando y superando numerosos desafíos en el camino. Sus historias inspiraron a las presentes y subrayaron la importancia de la perseverancia y la visión a largo plazo en el mundo empresarial.

Las exponentes destacaron y agradecieron los notables aportes recibidos por el proyecto FpyME Ñuble ejecutado por la universidad del Bío-Bío y con financiamiento de la Corfo.

La jornada prosiguió con una visita a la empresa "Soy Compostable", donde Leticia Contreras, Gerente Comercial, brindó una detallada explicación sobre los procesos productivos y el modelo de negocios de esta innovadora unidad productiva. Esta empresa se dedica a la fabricación a gran escala de bolsas compostables, destacándose por su enfoque en la sustentabilidad y la innovación. La característica principal de estos productos es que pueden ser degradados biológicamente por

la acción de organismos, lo que los alinea con la tendencia global de erradicar el uso de bolsas de plástico tradicionales. Durante la visita, las asistentes pudieron observar de cerca cómo se implementan estas tecnologías avanzadas y cómo la empresa se posiciona como líder en el mercado de soluciones ecológicas. Esta experiencia permitió a las participantes comprender mejor el impacto positivo de las prácticas empresariales sostenibles en el medio ambiente y en la economía local.

Es relevante señalar que se contó con la presencia de distinguidas visitas que acompañaron a las mujeres empresarias en esta jornada. Entre las asistentes, se destacaron Paz Arias, Secretaria Académica de la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad del Bío-Bío, y Roxana Vallejos, representante de la Oficina de Transferencia y Licenciamiento (OTL) de la misma universidad. La reunión culminó con un agradable almuerzo, durante el cual las empresarias tuvieron la oportunidad de compartir sus experiencias, desafíos y logros obtenidos en sus respectivas empresas. Este momento de convivencia permitió fortalecer los lazos entre las participantes, propiciando un ambiente de apoyo mutuo y colaboración. Además, se discutieron posibles iniciativas futuras para continuar impulsando el crecimiento y la innovación en sus negocios.

